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FICHES OUTILS  

 
CONJUGAISON  

 
CM1 

Fiche Titre Fiche Titre 

C1 Présent, passé, futur C16 Le futur simple: verbes du 3ème 
groupe 

C2 L’infinitif et le groupe du verbe C17 Le futur simple: pouvoir, courir, 
voir, envoyer 

C3 Le verbe: radical et terminaison C18 Le passé composé et son emploi 

C4 Le présent de l’indicatif et son  
emploi 

C19 Le passé composé formé avec être 

C5 Présen t de l’indicatif de être, avoir 
et aller 

C20 Le plus que parfait 

C6 Présent de l’indicatif des verbes du 
1er groupe 

C21 Le passé simple: emploi, être, 
avoir, 1er et 2ème groupes 

C7 Présent de l’indicatif des verbes du 
2ème groupe 

C22  Le passé simple: 3ème groupe 

C8 Présent de l’indicatif des verbes en 
“ttre” 

C23 Temps simples et temps composés 

C9 Présent de l’indicatif des verbes en 
“dre” 

C24 Le présent de l’impératif: emploi, 
être, avoir, 1er et 2ème groupes 

C10 Présent de l’indicatif des verbes du 
3ème groupe (pouvoir, faire..) 

C25 Le présent de l’impératif: 3ème 
groupe 

C11 Présent de l’indicatif des verbes 
comme offrir 

C26 Le présent du conditionnel:emploi, 
être, avoir, 1er et 2ème groupes 

C12 Participe passé et participe présent C27 Le présent du conditionnel: 3ème 
groupe 

C13 L’imparfait de l’indicatif^: emploi, 
être, avoir, aller 

C28 Le présent du subjonctif: emploi, 
être, avoir, 1er et 2ème groupes 

C14 L’imparfait de l’indicatif: verbes en 
ier, gner, iller et yer 

C29 Le présent du subjonctif: 3ème 
groupe 

C15 Le futur simple: être, avoir, aller, 1er 
et 2ème groupes 
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PRÉSENT, PASSÉ, FUTUR 

EXEMPLES 
 
- HIER, c’était mercredi. (passé) 
 
- AUJOURD’HUI, c’est jeudi. (présent) 
 
- DEMAIN, ce sera vendredi. (futur) 

REGLE: 
 
 

Dans une phrase, c’est LE TEMPS DU VERBE qui indique le moment ou l’époque 
(passé, présent ou futur).  

 
On dit que le temps du verbe VARIE.  

 
LA CONJUGAISON étudie la variation du temps et de la personne du verbe. 

 
 

Certains mots ou expressions permettent de trouver facilement le temps du verbe 
(hier, demain il y a 3 semaines, dans un moment..). 
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Passé 
Présent 

Futur 

Hier, avant, il y a trois ans Maintenant, en ce moment L’an prochain, demain 
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L’INFINITIF ET LE  GROUPE ET DU VERBE 

EXEMPLES 
 
 
- Tu as mangé.                                     “il faut” manger         verbe MANGER 
 
-  Nous finissons nos devoirs.              “il faut “finir”            verbe FINIR 
 
-  Les élèves apprennent l’anglais.      “il faut “apprendre      verbe APPRENDRE 

REGLE: 
 
L’ INFINITIF est le nom de famille du verbe. 
 
On peut le trouver en pensant dans sa tête “IL FAUT........” 
 
 
Les verbes sont classés en TROIS GROUPES selon leur infinitif: 
 
- 1er groupe:     verbes terminés par ER 
 
- 2ème groupe: verbes terminés par IR et qui font ISSONS 
 
- 3 ème groupe: tous les autres verbes 
 
- ÊTRE et AVOIR sont des auxiliaires qui servent à conjuguer les temps composés. 

Concept J.Vaux 
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LE VERBE, RADICAL ET TERMINAISON 

REGLE: 
 
 
1) Le verbe est formé de 2 parties: 
 
            - une partie fixe appelée RADICAL. 
 
            - une partie qui varie avec le temps et la personne appelée TERMINAISON. 
 
 
2) Lorsque le radical varie, on dit que le verbe est IRRÉGULIER. 
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EXEMPLES 
 
1)                   MARCH  ER 
           je        march   e 
           tu        march   eras 
           nous    march   ions 
           ils        march   aient 
 
2)                   PRENDRE 
           je        prends 
           il         prit 
           nous    prenons 

C4 
CM1 

LE PRÉSENT DE L’INDICATIF ET SON 
EMPLOI 

REGLE: 
 
 
 
On emploie le PRÉSENT DE L’INDICATIF pour exprimer: 
 
           - ce qui est ACTUEL, qui se passe en ce moment, 
 
           - ce qui est HABITUEL, qui se répète ou qui a lieu souvent, 
 
           - une REMARQUE GÉNÉRALE 
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EXEMPLES 
 
 
1)  Aujourd’hui, il FAIT beau                                            actuel 
                       
 
2)  Maman FAIT ses courses le mardi.                              habituel 
 
 
3) L’été, il FAIT chaud.                                                     remarque 
 



C5 
CM1 

ÊTRE, AVOIR ET ALLER AU PRÉSENT 

Concept J.Vaux 

 
          ÊTRE 
 
 
je suis 
 
tu es  
 
il, elle, on  est 
 
nous sommes 
 
vous êtes 
 
ils, elles sont 

          AVOIR 
 
 
j’ai 
 
tu as  
 
il, elle, on  a 
 
nous avons 
 
vous avez 
 
ils, elles ont 

          ALLER 
 
 
je vais 
 
tu vas 
 
il, elle, on  va 
 
nous allons 
 
vous allez 
 
ils, elles vont 

ÊTRE et AVOIR peuvent être utilisés : 
- soit comme des verbes, 
- soit comme des AUXILIAIRES pour conjuguer d’autre verbes à des temps 
composés 

Tu  ES   un  garçon                                     tu   ES    parti 
 
Il    A     un  vélo                                        il     A   parlé 

verbe être 

verbe avoir 

auxiliaire être 

auxiliaire avoir 
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PRÉSENT DES VERBES DU 1ER GROUPE 

REGLE: 
 
 
1) Au PRÉSENT DE L’INDICATIF, tous les verbes du 1ER GROUPE en “er” se terminent 
par 
 

E, ES, E, ONS ,EZ, ENT 
 
2) Les VERBES EN YER changent le Y en I aux 3 personnes du singulier et à la 3ème 
du pluriel. 

Concept J.Vaux 

EXEMPLES 
                                  PARL ER 
 
            JE                   PARL E 
 
            TU                 PARL ES 
 
            IL                   PARL E 
 
            NOUS            PARL ONS 
 
            VOUS            PARL EZ 
 
            ILS, ELLES   PARL ENT 

 
                                  BALAY ER 
 
            JE                   BALA I    E 
 
            TU                 BALA I   ES 
 
            IL                   BALA I   E 
 
            NOUS            BALAY  ONS 
 
            VOUS            BALA Y EZ 
 
            ILS, ELLES   BALA I  ENT 
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PRÉSENT DES VERBES DU 2ÈME GROUPE 

REGLE: 
 
 
 Au PRÉSENT DE L’INDICATIF,  les verbes du 2ème groupe  se terminent par 
 
                                   IS, IS, IT, ISSONS, ISSEZ, ISSENT 
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                                   VIEILL 
 
                        JE        VIEILL  
                        TU      VIEILL 
                        IL        VIEILL 
                        NOUS VIEILL 
                        VOUS VIEILL 
                        ILS      VIEILL 

IR 
 
IS 
IS 
IT 
ISSONS 
ISSEZ 
ISSENT 

EXEMPLE 
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PRÉSENT DES VERBES DU 3ÈME GROUPE 
Verbes en "ttre" et en s, s, t, ons ,ez, ent 

REGLE: 
 
 
 Souvent AU PRÉSENT DE L’INDICATIF,  beaucoup de verbes du 3ÈME GROUPE se 
terminent par : 

S, S, T, ONS, EZ, ENT ,  
mais le radical peut se modifier. 

 
 

LES VERBES EN "TTRE", comme battre, mettre, se terminent par: 
 TS, TS, T, TTONS, TTEZ, TTENT 
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Exemples: 

Sentir 
 
je        sen 
tu        sen 
il         sen 
nous    sent 
vous    sent 
ils       sent 

 
 
s 
s 
t 
ons 
ez 
ent 

Mettre 
 
je        me 
tu        me 
il         me 
nous   me 
vous   me 
ils       me 

 
 
ts 
ts 
t 
ttons 
ttez 
ttent 
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PRÉSENT DES VERBES EN “DRE” 

EXEMPLES 
 
 
           PRENDRE                                                    PEINDRE 
 
je        pren 
tu        pren 
il         pren 
nous    pren 
vous    pren 
ils        prenn  

REGLE: 
 
 
Au PRÉSENT DE L’INDICATIF, les verbes du 3ÈME GROUPE EN “DRE” se terminent par 
 
 
 

SAUF 
 

les verbes en EINDRE, AINDRE, OINDRE ET SOUDRE qui se terminent par 
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ds 
ds 
d 
ons 
ez 
ent 

je         pein 
tu         pein 
il         pein 
nous    peign 
vous    peign 
ils        peign 

s 
s 
t 
ons 
ez 
ent 

DS, DS, D, ONS, EZ, ENT 

S, S, T, ONS, EZ, ENT 
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PRÉSENT DE VOULOIR,POUVOIR ET 
D’AUTRES VERBES DU 3ÈME GROUPE 
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Faire 
 
je        fai 
tu        fai 
il         fai 
nous    fais 
vous    fait 
ils        f 

s 
s 
t 
ons 
es 
ont 

Voir 
 
je         voi 
tu        voi 
il         voi 
nous    voy 
vous    voy 
ils        voi 

s 
s 
t 
ons 
ez 
ent 

Venir 
 
je        vien 
tu        vien 
il         vien 
nous    ven 
vous    ven 
ils        vienn 

s 
s 
t 
ons 
ez 
ent 

Dire 
 
je        di 
tu        di 
il         di 
nous    dis 
vous    dit 
ils        dis 

s 
s 
t 
ons 
es 
ent 

Pouvoir 
 
je        peu 
tu        peu 
il         peu 
nous    pouv 
vous    pouv 
ils        peuv 

x 
x 
t 
ons 
ez 
ent 

Vouloir 
 
je         veu 
tu        veu 
il         veu 
nous    voul 
vous    voul 
ils        veul 

x 
x 
t 
ons 
ez 
ent 

Attention! 
 
x 
x 
t 

Attention! 
 

vous faites 
 
vous dites 

Attention! 
 
radical 
 
modifié 
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PRÉSENT DES VERBES COMME OFFRIR 

Concept J.Vaux 

 
 
 j’  

tu 
il 
nous 
vous 
ils 

offr 
offr 
offr 
offr 
offr 
offr 

e 
es 
e 
ons 
ez 
ent 

j’  
tu 
il 
nous 
vous 
ils 

ouvr 
ouvr 
ouvr 
ouvr 
ouvr 
ouvr 

e 
es 
e 
ons 
ez 
ent 

je 
tu 
il 
nous 
vous 
ils 

cueill 
cueill 
cueill 
cueill 
cueill 
cueill 

e 
es 
e 
ons 
ez 
ent 

je 
tu 
il 
nous 
vous 
ils 

souffr 
souffr 
souffr 
souffr 
souffr 
souffr 

e 
es 
e 
ons 
ez 
ent 

Remarque: Certains verbes du 3ème groupe ont les mêmes terminaisons 
que ceux du 1er au présent de l'indicatif 
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PARTICIPE PASSÉ ET PARTICIPE PRÉSENT 

EXEMPLES 
 
 
                                 (il faut)          rougir  (infinitif) 
il rougit                     (avoir)            rougi    (participe passé) 
                                 (en)                rougissant (participe présent) 
 
 
                                 (il faut)          arriver (infinitif) 
tu arrives                   (être)             arrivé (participe passé) 
                                 (en)                arrivant (participe présent) 
 
 
 
                                 (il faut)          venir (infinitif) 
tu viens                     (être)             venu (participe passé) 
                                 (en)                venant (participe présent) 
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REGLE: 
 
  
1) Le PARTICIPE PASSÉ se termine en É au 1er groupe et en I au 2ème groupe. 

On le trouve en pensant “AVOIR” ou “ÊTRE” 
 
 
2) Le PARTICIPE PRÉSENT se termine toujours par ANT. 

On le trouve en pensant “EN”. 
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L’IMPARFAIT DE L’INDICATIF (1) 

REGLE: 
 
L’IMPARFAIT DE  L’INDICATIF indique une action passée qui a duré ou s’est 
répétée. 
 

Les terminaisons sont toujours AIS, AIS, AIT, IONS, IEZ, AIENT 
 
           ËTRE                                   AVOIR                                ALLER 
 
           J’étais                                   j’avais                                  j’allais 
           tu étais                                 tu avais                                tu allais 
           il était                                   il avait                                  il allait 
           nous étions                           nous avions                          nous allions 
           vous étiez                             vous aviez                            vous alliez 
           ils étaient                              ils avaient                            ils allaient 
 
 

EXEMPLES 
 
           Tous les matins IL ACHETAIT son journal.      (habitude) 
 
           Quand il frappa à la porte, JE DORMAIS.     (action qui dure) 

Concept J.Vaux 
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IMPARFAIT DES VERBES EN  
IER, GNER, ILLER ET YER 

Concept J.Vaux Concept J.Vaux 

je 
tu 
il 
nous 
vous 
ils 

cri 
cri 
cri 
cri 
cri 
cri 

ais 
ais 
ait 
ions 
iez 
aient 

CRIER 

je 
tu 
il 
nous 
vous 
ils 

gagn 
gagn 
gagn 
gagn 
gagn 
gagn 

ais 
ais 
ait 
ions 
iez 
aient 

GAGNER 

A l’IMPARFAIT,  les verbes en ier, gner, iller, yer se terminent par :
                   iions, iiez            (crier) 
                   gnions, gniez       (gagner)        
                   illions, illiez        (travailler)     
                   yions, yiez           (payer)          

je 
tu 
il 
nous 
vous 
ils 

pay 
pay 
pay 
pay 
pay 
pay 

ais 
ais 
ait 
ions 
iez 
aient 

PAYER 

je 
tu 
il 
nous 
vous 
ils 

travaill 
travaill 
travaill 
travaill 
travaill 
travaill 

ais 
ais 
ait 
ions 
iez 
aient 

TRAVAILLER 
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FUTUR SIMPLE DE QUELQUES VERBES  
DU 3 ÈME GROUPE 
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Prendre 
 

je prend 
tu prend 
il prend 

nous prend 
vous prend 

ils prend 

 
 
r 
r 
r 
r 
r 
r 
 

 
 
ai 
as 
a 
ons 
ez 
ont 

Au FUTUR SIMPLE DE L’INDICATIF, les verbes du 3ème groupe se terminent 
tous par  

RAI, RAS, RA, RONS, REZ, RONT, 
 

Mais leur radical est très souvent modifié. 

Vouloir 
 

je voud 
tu voud 
il voud 

nous voud 
vous voud 

ils voud 

 
 
r 
r 
r 
r 
r 
r 
 

 
 
ai 
as 
a 
ons 
ez 
ont 

Venir 
 

je viend 
tu viend 
il viend 

nous viend 
vous viend 

ils viend 

 
 
r 
r 
r 
r 
r 
r 
 

 
 
ai 
as 
a 
ons 
ez 
ont 

Savoir 
 
je sau 
tu sau 
il sau 

nous sau 
vous sau 

ils sau 

 
 
r 
r 
r 
r 
r 
r 
 

 
 
ai 
as 
a 
ons 
ez 
ont 
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FUTUR SIMPLE DES AUXILIAIRES ET DES 
VERBES DES 1ER ET 2ÈME GROUPES 
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être 
 

je         se  
tu        se  
il         se  
nous    se 
vous    se 
ils        se 

 
 
r 
r 
r 
r 
r 
r 
 

 
 
ai 
as 
a 
ons 
ez 
ont 

avoir 
 

j’         au 
tu        au  
il         au  
nous    au 
vous    au 
ils       au 

 
 
r 
r 
r 
r 
r 
r 
 

 
 
ai 
as 
a 
ons 
ez 
ont 

aller 
 

j’          i  
tu         i 
il          i  
nous     i 
vous     i 
ils         i 

 
 
r 
r 
r 
r 
r 
r 
 

 
 
ai 
as 
a 
ons 
ez 
ont 

Au FUTUR SIMPLE, tous les verbes  se terminent par 
 

 
 

Aux 1er et 2ème groupes, il suffit d’ajouter  à l’infinitif.  

RAI, RAS, RA, RONS, REZ, RONT 

AI, AS, A, ONS, EZ, ONT 

           chanter 
 

je         chanter  
tu        chanter 
il         chanter 
nous    chanter 
vous    chanter 
ils        chanter 

 
 
ai 
as 
a 
ons 
ez 
ont 

           finir 
 

je        finir  
tu        finir 
il         finir 
nous    finir 
vous    finir 
ils        finir 

 
 
ai 
as 
a 
ons 
ez 
ont 
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FUTUR SIMPLE DES  VERBES COMME 
POUVOIR, COURIR, VOIR ET ENVOYER 
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Cour ir 
 

je cour 
tu cour 
il cour 

nous cour 
vous cour 

ils cour 

 
 
r 
r 
r 
r 
r 
r 
 

 
 
ai 
as 
a 
ons 
ez 
ont 

Au FUTUR SIMPLE DE L’INDICATIF, les 
verbes  
           - courir, pouvoir, mourir,  
           - voir , revoir, entrevoir.. 
           - envoyer, renvoyer.. 
PRENNENT 2 “R” À TOUTES LES PERSONNES. 

Pouv oir 
 

je pour 
tu pour 
il pour 

nous pour 
vous pour 

ils pour 

 
 
r 
r 
r 
r 
r 
r 
 

 
 
ai 
as 
a 
ons 
ez 
ont 

Mour ir 
 

je mour 
tu mour 
il mour 

nous mour  
vous mour 

ils mour 

 
 
r 
r 
r 
r 
r 
r 
 

 
 
ai 
as 
a 
ons 
ez 
ont 

V oir 
 
je ver 
tu ver 
il ver 

nous ver 
vous ver 

ils ver 

 
 
r 
r 
r 
r 
r 
r 
 

 
 
ai 
as 
a 
ons 
ez 
ont 

Envoyer 
 

j’ enver 
tu enver 
il enver 

nous enver  
vous enver 

ils enver 

 
 
r 
r 
r 
r 
r 
r 
 

 
 
ai 
as 
a 
ons 
ez 
ont 
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LE PASSÉ COMPOSÉ ET SON EMPLOI 

EXEMPLES 
 
- Hier , tu as joué     au rugby                                                      passé composé 
 
- Hier, tu jouais    au rugby quand je t’ai vu                                imparfait 
 
 
                      CHANTER                                     SORTIR 
           j’ai                 chanté                       je suis            sorti(e) 
           tu as               chanté                       tu es               sorti(e) 
           il a                 chanté                       il (elle) est     sorti(e) 
           nous avons     chanté                       nous sommes sortis(ies) 
           vous avez       chanté                       vous êtes       sortis(ies) 
           ils ont             chanté                       ils (elles)sont sortis(ies) 

REGLE: 
 
Le PASSÉ COMPOSÉ exprime une ACTION PASSÉE ET TERMINÉE dans le passé. 
Il est formé de l’auxiliaire ÊTRE OU AVOIR AU PRÉSENT suivi du PARTICIPE PASSÉ. 
 
 

Avec le verbe être, le participe passé s’accorde avec le sujet (é, ée, és, ées) 
Avec le verbe avoir, le participe passé ne s’accorde jamais avec le sujet. 

 
 

Concept J.Vaux 
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PASSÉ COMPOSÉ AVEC L’AUXILIAIRE ÊTRE 

Concept J.Vaux 

REGLE: 
 
Au PASSÉ COMPOSÉ, certains verbes comme  aller, venir, revenir, naître, tomber ... 
se conjuguent avec l’AUXILIAIRE ÊTRE. 
 

Leur PARTICIPE PASSÉ  s’ACCORDE en genre et en nombre AVEC LE SUJET 

VENIR ARRIVER 

JE 
TU 
IL,ELLE 
NOUS 
VOUS 
ILS,ELLES 

SUIS 
ES 

EST 
SOMMES 

ÊTES 
SONT 

(e) 
(e) 
(e) 
(es) 
(es) 
(es) 

ARRIVÉ 
ARRIVÉ 
ARRIVÉ 
ARRIVÉS 
ARRIVÉS 
ARRIVÉS 

EXEMPLES 

SUIS 
ES 

EST 
SOMMES 

ÊTES 
SONT 

(e) 
(e) 
(e) 
(es) 
(es) 
(es) 

VENU 
VENU 
VENU 
VENUS 
VENUS 
VENUS 

JE 
TU 
IL,ELLE 
NOUS 
VOUS 
ILS,ELLES 
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LE PLUS-QUE-PARFAIT DE L’INDICATIF 

EXEMPLES 
 
 Nous  avions  mangé quand  il est arrivé. 
 
 
           (plus-que-parfait)               (passé composé) 
 
            
           FINIR                                                        PARTIR 
 
J’ avais           fini                                       j’étais                        parti(e)            
tu avais          fini                                       tu étais                      parti(e) 
il avait            fini                                       il (elle)était               parti(e) 
nous avions    fini                                       nous étions               partis(ies) 
vous aviez      fini                                       vous étiez                 partis(ies) 
ils avaient      fini                                       ils (elles)  étaient      partis(ies) 

REGLE: 
 
Le PLUS-QUE-PARFAIT exprime UNE ACTION PASSÉE qui s’est déroulée AVANT 
UNE AUTRE ACTION PASSÉE. 
 

Il est formé d’un auxiliaire à l’imparfait suivi du participe passé. 
 
LES RÈGLES D’ACCORD DU PARTICIPE PASSÉ SONT LES MÊMES QU’AVEC LE PASSÉ 
COMPOSÉ. 
 

Concept J.Vaux 
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LE PASSÉ SIMPLE DE L’INDICATIF ET SON 
EMPLOI 

Concept J.Vaux 

EXEMPLES 
 
 Nous     mangions      quand  il  arriva. 
               
                (imparfait)                  (passé simple) 
 

            
            

REGLE: 
 

Le PASSÉ SIMPLE  exprime une action PASSÉE BRÈVE.  
Il est souvent employé dans les récits écrits. 

 
 

ETRE 
 
 
je fus 
tu fus 
il fut 
nous fûmes 
vous fûtes 
ils furent 

AVOIR 
 
 
j’eus 
tu eus 
il eut 
nous eûmes 
vous eûtes 
ils eurent 

CHANTER 
 (1er groupe) 

 
je chantAI 
tu chantAS 
il chantA 
nous chantÂMES 
vous chantÂTES 
ils chantÈRENT 

REUSSIR 
(2ème groupe) 

 
je réussIS 
tu réussIS 
il réussIT 
nous réussÎMES 
vous réussÎTES 
ils réussIRENT 
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LE PASSÉ SIMPLE DE L’INDICATIF (2) 
( verbes du 3ème groupe) 

Concept J.Vaux 

   
COURIR 

 
je         cour    us 
tu        cour    us 
il         cour    ut 
nous    cour    ûmes 
vous    cour    ûtes 
ils        cour    urent 

VENIR 
 
Je        v  ins 
tu        v  ins 
il         v  int 
nous   v  înmes 
vous   v  întes 
ils       v  inrent 

 ALLER 
 
j’         all  ai 
tu        all  as 
il         all  a 
nous    all  âmes 
vous    all  âtes 
ils        all  èrent 

RENDRE 
 
je        rend    is 
tu        rend    is 
il         rend    it 
nous   rend    îmes 
vous   rend    îtes 
ils       rend    irent 

Au PASSÉ SIMPLE , les verbes du 3 ème groupe peuvent avoir les terminaison 
suivantes: 

           - IS, IS, IT, ÎMES, ÎTES, IRENT 
           - US, US, UT, ÛMES, ÛTES, URENT 

           - INS, INS, INT, ÎNMES, ÎNTES, INRENT 
           - AI, AS, A, ÂMES, ÂTES, ÈRENT. 
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TEMPS SIMPLES ET TEMPS COMPOSÉS 

Concept J.Vaux 

TEMPS SIMPLES 

 ÊTRE OU AVOIR AU   

PRESENT PRESENT + PARTICIPE PASSE PASSE 
COMPOSE 

FUTUR FUTUR + PARTICIPE PASSE FUTUR 
ANTERIEUR 

IMPARFAIT IMPARFAIT + PARTICIPE PASSE PLUS QUE 
PARFAIT 

PASSE SIMPLE PASSE SIMPLE + PARTICIPE PASSE PASSE 
ANTERIEUR 

TEMPS COMPOSES  

Au MODE INDICATIF il existe : 
           - 4 TEMPS SIMPLES (un seul mot)  
           - 4 TEMPS COMPOSÉS (auxiliaires + participe passé). 
 
Le FUTUR PROCHE (je vais venir) et le PASSÉ PROCHE (j’allais venir) sont formés 
du verbe ALLER SUIVI DE L’INFINITIF 
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LE PRÉSENT DE L’IMPÉRATIF 

EXEMPLES 
 
1)                   - Finis ta soupe. 
                      - Faisons attention 
                      - Ne vous grattez pas le nez 
 
2)                   - Mange  ta soupe                                       MangeS-en. 
                      - Reste ici.                                                   ResteS-y. 
 
 
3)                                                                 1er groupe                            2ème groupe 
ETRE                       AVOIR                     CHANTER                          FINIR 
 
sois                           aie                              chante                                  finis 
soyons                       ayons                          chantons                              finissons 
soyez                        ayez                           chantez                                finissez
            

REGLE: 
 
 
1)  Le présent de l’impératif sert à exprimer UN ORDRE, UN CONSEIL ou UNE 
INTERDICTION. 
 
2)  Il n’y a pas de pronom personnel sujet. 
 
3)  Il n’y a que 3 personnes (2ème du singulier et 1ère et 2ème du pluriel) 
 
Au 1er groupe, il n’y a pas de “s” à la 2ème personne sauf devant “en” ou “y” 

Concept J.Vaux 
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LE PRÉSENT DE L’IMPÉRATIF DE 
QUELQUES VERBES DU 3ÈME GROUPE 

                                                                    
ALLER                    PRENDRE                           METTRE                  VENIR 
 
VA                           PRENDS                              METS                       VIENS 
ALLONS                  PRENONS                           METTONS               VENONS 
ALLEZ                     PRENEZ                              METTEZ                  VENEZ 
 
 
 
FAIRE                      DIRE                                    VOIR                        SAVOIR 
FAIS                         DIS                                      VOIS                        SACHE 
FAISONS                 DISONS                               VOYONS                 SACHONS 
FAITES                    DITES                                   VOYEZ                    SACHEZ 

Concept J.Vaux 

C26 
CM1 

LE PRÉSENT DU CONDITIONNEL (1) 

EXEMPLES 
 
 
 
 
 Si     tu     nous      invites ,      nous      serons       contents  . 

 
 
 
 

 Si     tu     nous      invitais ,      nous      serIONS    contents   
 
 
 

REGLE: 
 
 
1) Dans une proposition principale, on emploie le PRÉSENT DU CONDITIONNEL quand 
la condition est exprimée à l’IMPARFAIT. 
 
2) Le PRÉSENT DU CONDITIONNEL est formé avec le radical du futur et les 
terminaisons de l’imparfait. 

Concept J.Vaux 

Verbe au présent Verbe au futur 

Verbe à l’imparfait Verbe au CONDITIONNEL 

PROPOSITION 
SUBORDONNÉE DE PROPOSITION PRINCIPALE 

j’aurais 
tu aurais 
il aurait 
nous aurions 
vous auriez 
ils auraient 

je serais 
tu serais 
il serait 
nous serions 
vous seriez 
ils seraient 

je danserais 
tu danserais 
il danserait 
nous danserions 
vous danseriez 
ils danseraient 

je finirais 
tu finirais 
il finirait 
nous finirions 
vous finiriez 
ils finiraient 
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PRÉSENT DU CONDITIONNEL DES VERBES 
DU 3ÉME GROUPE 

 
 

Concept J.Vaux 

ALLER 
 
j’         ir         AIS 
tu        ir         AIS 
il         ir         AIT 
nous    ir         IONS 
vous    ir         IEZ 
ils        ir         AIENT 
 

VOIR 
 
je        verr    AIS 
tu        verr    AIS 
il         verr    AIT 
nous   verr    IONS 
vous   verr    IEZ 
ils       verr    AIENT 
 

FAIRE 
 
je         fer       AIS 
tu        fer       AIS 
il         fer       AIT 
nous    fer       IONS 
vous    fer       IEZ 
ils        fer       AIENT 
 

COURIR 
 
je        courr  AIS 
tu        courr  AIS 
il         courr  AIT 
nous   courr  IONS 
vous   courr  IEZ 
ils       courr  AIENT 
 

Au PRÉSENT DU CONDITIONNEL, les verbes du 3ème groupes’écrivent 
           - avec le  radical du futur, 
           - avec les terminaisons de l’imparfait 
           - avec les mêmes irrégularités qu’au futur. 

METTRE 
 

je        mettr   AIS 
tu        mettr   AIS 
il         mettr   AIT 
nous    mettr   IONS 
vous    mettr   IEZ 
ils       mettr   AIENT 
 

PRENDRE 
 
je        prendr  AIS 
tu        prendr  AIS 
il         prendr  AIT 
nous    prendr  IONS 
vous    prendr  IEZ 
ils       prendr  AIENT 
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LE PRÉSENT DU SUBJONCTIF 

REGLE: 
 
 
Le PRÉSENT DU SUBJONCTIF sert à exprimer: 
           - une nécessité  (il faut que.............) 
           - un doute  (je ne pense pas que...........) 
           - une volonté (je veux que........) 
 
Dans sa conjugaison, le présent du subjonctif commence toujours par que ou qu’ 
 
           Pour trouver cette conjugaison, on pense “il faut que “.               

Concept J.Vaux 

EXEMPLES: 
 

Il faut QUE TU SOIS sage.  Je ne pense pas QU’IL AIT raison. 

ETRE 
 

que je sois 
que tu sois 
qu’il soit 
que nous soyons 
que vous soyez 
qu’ils soient 
 

AVOIR 
 

que j’aie 
que tu aies 
qu’il ait 
que nous ayons 
que vous ayez 
qu’ils aient 
 

CHANTER 
 

que je chante 
que tu chantes 
qu’il chante 
que nous chantions 
que vous chantiez 
qu’ils chantent 
 

FINIR 
 

que je finisse 
que tu finisses 
qu’il finisse 
que nous finissions 
que vous finissiez 
qu’ils finissent 
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PRÉSENT DU SUBJONCTIF (2) 

EXEMPLES: 
 
 
ALLER:           que j’aille                            VENIR:           que je vienne 
FAIRE:            que je prenne                       RECEVOIR:    que je reçoive 
VOIR:             que je vois                           SAVOIR:         que je sache 
POUVOIR:       que je puisse                        DIRE:             que je dise 
VOULOIR:       que je veuille                       MOURIR:       que je meure 

REGLE: 
 
 
Au PRÉSENT DU SUBJONCTIF,  beaucoup de verbes ont des particularités et leur 
radical est souvent modifié. Il faut souvent consulter UN TABLEAU DE CONJUGAISON.  

Concept J.Vaux 


